## Escuela de Carabineros del General "Carlos Ibáñez del Campo"

La actual Escuela de Carabineros de Chile nace el 8 de junio de 1927, mediante Decreto Supremo N°3.881, el cual fusionó la Escuela de las Policías Fiscales y el plantel académico del Cuerpo de Carabineros, transformándose en el motor de la educación de la nueva Institución.

En marzo de 1928 se iniciaron las clases del Curso de Aspirantes a Oficiales conocido como 'curso pionero'. La primera antigüedad de dicha promoción, que egresó el 15 de enero de 1929, recayó en el Aspirante Luis Fernández Farías.

En 1968, la Ley N°16.811 determinó que lleve el nombre del fundador de Carabineros de Chile y desde entonces se denomina Escuela de Carabineros de Chile "del General Carlos Ibáñez del Campo".

Entre sus directores han alcanzado el grado de General Director de Carabineros los Generales: Pedro Silva Calderón (1942-1944), Eduardo Maldonado Mercado (1944-1947), Arturo Queirolo Fernández (1958-1964), Alberto Cienfuegos Becerra (2001-2005), José Bernales Ramírez (2005-2008) y Eduardo Gordon Valcárcel (2008-2011).

Dentro de su larga historia destaca una serie de hitos, por ejemplo, el ingreso de la primera promoción de Aspirantes a Oficiales del Escalafón Femenino de Orden y Seguridad en 1975, la que dependía directamente del plantel, a diferencia de lo ocurrido con los cursos de la Brigada Femenina de 1962. Éstos se extendieron hasta 1978, luego sobresale un lapso de tiempo que se prolongó hasta 1990 en que solo hubo Aspirantes a Oficiales masculinos. A partir de ese año se han realizado ininterrumpidamente, no obstante, algunos cambios como la creación de cursos mixtos en 1996 y la eliminación del Escalafón Femenino en 2005, lo que implica la completa igualdad en materia de género.

Las funciones relacionadas con la protección de personas importantes y la mantención del orden público depositadas en Carabineros de Chile, llevaron a que la Escuela acogiera algunas de las más importantes visitas que han llegado a nuestro país, sobre todo durante la

década de 1960, cuando la apertura chilena al mundo llevó a que los Presidentes Jorge Alessandri Rodríguez y Eduardo Frei Montalva fueran anfitriones de dignatarios extranjeros.

Académicamente, la importancia de la Escuela de Carabineros radica en las amplias facultades que el plantel académico mantuvo en el ámbito educativo, luego de la fusión de 1927. Esto determinó que concentrara los niveles de formación, perfeccionamiento y también lo que hoy conocemos como especialización. En estricto rigor, los demás planteles institucionales nacieron a partir de ella realzando su lugar dentro de la historia de Carabineros de Chile. Durante la década de 1990 comenzó a centralizar sus objetivos en la formación inicial de los nuevos Oficiales de la Institución.

## El edificio

Desde su creación la Escuela de Carabineros se ubicó en los terrenos que formaban parte de la antigua Escuela del Cuerpo de Carabineros, de ahí que se trate de realizar una especie de continuidad histórica entre ambos planteles. Hacia 1927 la zona quedaba en las afueras de la ciudad y se encontraba adyacente a otros recintos militares.

Las instalaciones que datan de finales del siglo XIX se caracterizaban por sus jardines de estilo francés y sus edificios con ladrillo expuesto, con la sobriedad propia de los recintos militares de la época que pretendían más funcionalidad que rigidez estética. Con los años, el aumento demográfico de la ciudad, así como el incremento paulatino de alumnos y disciplinas atingentes a las nuevas necesidades de la población motivaron su actualización.

En este sentido, se realizó un proyecto de remodelación que contemplaba un moderno edificio, cuyo diseño corresponde a los arquitectos Edwin Weil y Luis Moreno, aprobado en 1989 por el Ministerio de Obras Públicas. Las obras se iniciaron un año más tarde, con la colocación de la primera piedra y concluyeron con la inauguración el nuevo edificio el 27 de abril de 1991.

El edificio se distingue por una arquitectura moderna de carácter racionalista que conjuga con la funcionalidad, depurando y simplificando las formas. Su imponente fachada cuenta con dos ingresos laterales que alzan el nivel del gran óvalo donde se realizan desfiles y ceremonias de carácter protocolar. Al costado norte aún se mantiene un pequeño bosque con flora y fauna nativa donde destacan: araucarias, ceibos y jacarandás, hábitat de queltehues, zorzales y chincoles, entre otros, que data de la época del antiguo plantel académico Cuerpo de Carabineros.

Escuela de Formación "Alguacil Mayor Juan Gómez de Almagro"

Durante 1978 se materializaron diversos proyectos de modernización al interior de Carabineros de Chile, dentro de los cuales se consideró la creación de una escuela de especialidades, objetivo que tuvo una favorable acogida por parte del Ejecutivo. Así el 18 de abril de 1979, se creó el Centro de Especialidades y de Instrucción, destinado a la formación, especialización y perfeccionamiento del personal de Carabineros. Diez años más tarde, se elevó a la categoría de Escuela, bajo la denominación de Escuela de Formación Policial de Carabineros.

En 1995 adquirió el patronímico de Alguacil Mayor Juan Gómez de Almagro y en 2003 se dispuso que, conservando dicha designación se denominara Escuela de Formación de Carabineros Alguacil Mayor Juan Gómez de Almagro.

Hoy, el plantel académico tiene la misión de formar Carabineros de Orden y Seguridad sobre la base de estrategias educativas que faciliten el desarrollo de aspectos cognitivos, habilidades y destrezas policiales operativas, sustentadas en sólidos principios éticos y valóricos, que les permitan actuar en un marco de legalidad permanente, con respeto a los derechos y comprometido con la dignidad de las personas.

## **Edificio**

En 1957 la Fundación Salomón Sack donó la propiedad donde hoy se emplaza la Escuela de Formación de Carabineros a la Universidad de Chile, transformándose, un año más tarde, en la Escuela de Arquitectura y Diseño de esa casa de estudios superiores, cuyas

cátedras se impartieron hasta 1978, año en que el terreno pasó a Carabineros de Chile, para convertirse en las dependencias del recién creado Centro de Especialidades y de Instrucción.

## Grupos de Formación

A casi dos décadas de la fusión entre las Policías Fiscales y el Cuerpo de Carabineros, la Escuela de Carabineros era el único plantel académico formador de oficiales y tropa, pero sus aulas comenzaron a ser insuficientes para satisfacer los requerimientos de la época. Frente a ello el Alto Mando, dispuso en 1945 que los Cursos de Formación y Perfeccionamiento funcionaran en las distintas reparticiones del país. En síntesis, esta normativa nace para responder eficientemente a la demanda de contratación.

Así, el 25 de julio de 1945 se impartió el Curso de Instrucción y Perfeccionamiento en Antofagasta, la provincia de Ñuble, hoy Grupo Concepción, Temuco y un año más tarde en Viña del Mar. El 6 de enero de 1971 se creó el Grupo Ancud. El 30 de mayo de 1974 nace el Grupo de Instrucción Arica y meses más tarde, el 7 de octubre de 1974, nace administrativamente el Grupo de Instrucción Puerto Montt, no obstante, entró en funcionamiento casi 10 años después.

En 1991 los Grupos de Instrucción recibieron la denominación de Grupo de Formación Policial de Carabineros y un año más tarde, el 1 de octubre de 1992, se creó el Grupo de Formación Policial Valdivia. En 1996 inició sus actividades el Grupo de Formación Policial Ovalle vinculado a la entonces Escuela de Fronteras. En tanto, el 24 de marzo de 2011 se creó el Grupo de Formación Estación Central, el cual opera al interior de la Escuela de Especialidades "General Óscar Cristi Gallo" y en 2018 se restablecieron las actividades del Grupo Los Andes, en el cual durante la década de 1990 se formaron seis promociones femeninas y previamente masculinas.